

informe especial

Febrero de 2007, IE-07-01

ISSN 1741-7309

CONTENIDO

PRESIDENCIALES-LEGISLATIVAS

Guatemala	3
Ingreso tardío de Menchú altera el panorama	
Argentina	5
Especulan sobre candidatura de la primera dama	

PARLAMENTARIAS

Caribe	7
Portia Simpson busca un mandato propio	

REFERENDUM

Ecuador	9
Asamblea constituyente supera primer obstáculo	
Bolivia	11
Morales retrocede para salvar la constituyente	
Venezuela	14
Chávez tras reelección indefinida y "socialismo"	

RESULTADOS DEL AÑO PASADO

Principales elecciones	15
------------------------	----

¿Quiénes compiten por el poder en América Latina?

Comparado con la serie de 10 grandes elecciones que determinaron el año pasado el destino de gobiernos, el calendario electoral en 2007 es, a primera vista, muy modesto: sólo dos países en América Latina y tres en el Caribe celebrarán elecciones generales. Sin embargo, otros tres países programan referendos sobre reformas constitucionales que podrían fundamentalmente alterar la naturaleza de sus sistemas políticos.

Los dos países latinoamericanos que celebrarán elecciones presidenciales y legislativas son Guatemala y Argentina. Ambos ya han producido sorpresas. En el caso de Guatemala, la reciente decisión de la ganadora del Premio Nobel de la Paz, Rigoberta Menchú, de convertirse en la primera indígena y primera mujer candidata presidencial ha perturbado todos los cálculos basados en los sondeos de opinión que mostraban al aspirante de centroizquierda, Alvaro Colom, que llegó segundo en 2003, como el actual favorito.

Menchú ha formado un partido propio, que apela básicamente a la mayoría indígena del país (pero que no es exclusivamente indigenista), aunque decidió aliarse con otros grupos más cercanos al centro político que a los ex guerrilleros de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG). En eso ella ha actuado de manera más parecida a la de Evo Morales que a la de su vecino más cercano, Daniel Ortega.

Ella afronta un desafío formidable: superar el conservadurismo profundamente instalado en Guatemala, y la renuencia de sus comunidades indígenas para comprometerse en política luego de las fuertes pérdidas que sufrieron durante el conflicto interno del país, que duró 30 años.

En Argentina, la facción gobernante del Partido Justicialista (Peronista) parece haber decidido apostar a la nominación de la primera dama, Cristina Fernández, como su candidata, pese al hecho que las encuestas de opinión sugieren que el Presidente Néstor Kirchner tiene mejor chance de ganar la reelección en primera ronda. La apuesta se basa principalmente en el desconcierto de la oposición y su percibida improbabilidad que marchen detrás de los únicos otros aspirantes creíbles: el ex ministro de economía, Roberto Lavagna, y el derechista Ricardo López Murphy.

Referendos de importancia constitucional están en el menú en Ecuador, Bolivia y Venezuela. En Ecuador, el recién electo Presidente Rafael Correa ha hecho de la creación de una asamblea constituyente el primer objetivo de su administración -al punto que decidió no presentar candidatos legislativos, esperando que la obra de esa asamblea conduzca a una nueva elección legislativa bajo reglas cambiadas. En parte recurriendo a movilizaciones masivas, él logró arrancar al congreso la aprobación requerida para un referéndum.

“En Bolivia, el calendario existente prevé un referéndum sobre la nueva constitución que deberáemerger de la asamblea constituyente instalada el año pasado. Pero la asamblea ya ha consumido la mitad del tiempo asignado, en una confrontación sobre el intento del gobierno de cambiar las reglas para que sus propuestas no requieran aprobación por una mayoría de dos tercios.”

dum sobre la constituyente, aunque a cambio de dar seguridades que la asamblea no iba cortar los mandatos de funcionarios y representantes electos. Todo sugiere que el electorado aprobará su elección; pero también es posible que, una vez instalada, la asamblea logre encontrar la forma de renovar la legislatura.

En Bolivia, el calendario actual prevé un referéndum sobre la nueva constitución que deberáemerger de la asamblea constituyente instalada el año pasado. Pero la asamblea ya ha consumido la mitad del tiempo asignado, en una confrontación sobre el intento del gobierno de cambiar las reglas para que sus propuestas no requieran aprobación por una mayoría de dos tercios.

A mediados de febrero, el gobierno dio marcha atrás, pero sólo a medias, pero la oposición obtuvo el acuerdo de someter a referéndum cualquier enmienda que no obtenga la aprobación por dos tercios. Es muy posible que la asamblea extienda su fecha tope, lo que puede forzar a posponer el referéndum.

Finalmente, el Presidente venezolano, Hugo Chávez, ha dicho que convocará a un referéndum sobre un paquete de propuestas de reformas constitucionales que incluye la reelección presidencial indefinida y un número de cambios dirigidos a establecer lo que él llama "socialismo del siglo 21".

Tres países independientes del Caribe, que han programaron celebrar elecciones generales son Bahamas, Jamaica, y Trinidad y Tobago. También valdrá la pena observar las elecciones en 13 estados que tendrán lugar en México.

CALENDARIO ELECTORAL 2007		
Fecha	País	Tipo
Feb 9	Turks y Caicos*	Parlamentaria
Abr 15	Ecuador	Referéndum sobre la asamblea constituyente
May 20	México	Yucatán gubernamental y legislativa
May **	Bahamas	Parlamentaria
Jun ...	Isl. Virgen Brit.*	Legislativa
Jul 1	México	Chihuahua, legislativa
Jul 1	México	Durango, legislativa
Jul 1	México	Zacatecas, legislativa
Ago 5	México	Aguascalientes, legislativa
Ago 5	México	Baja California gubernamental y legislativa
Ago 5	México	Oaxaca, legislativa
Ago 6	Bolivia	Referéndum sobre nueva constitución
Set 2	México	Veracruz, legislativa
Set 9	Guatemala	Presidencial y legislativa
Set (?)	Venezuela	Referéndum sobre reforma constitucional
Oct 14	México	Sinaloa, legislativa
Oct 28	Argentina	Presidencial & legislativa
Oct 28	Colombia	Gubernamental y municipal
Oct **	Jamaica	Parlamentaria
Oct **	Trinidad y Tobago	Parlamentaria
Nov 11	México	Michoacán gubernamental y legislativa
Nov 11	México	Puebla, legislativa
Nov 11	México	Tamaulipas, legislativa
Nov 11	México	Tlaxcala, legislativa

* Dependencias británicas. ** Fecha límite; podría convocarse antes.

GUATEMALA

Ingreso tardío de Menchú altera el panorama

“El 12 de febrero, Menchú lanzó su partido político, Winaq (un término Maya que ha sido traducido de varias maneras: “integralmente humano”, “humanidad” y “equilibrio e integridad”). No lo presentó como partido exclusivamente indígena, sino como uno que “incluiría a todos nuestros hermanos -Mayas, indígenas y ladinos”. El último término se aplica a personas de sangre mixta.”

La tardía entrada en carrera de la ganadora del Nobel de la Paz, Rigoberta Menchú, altera sustancialmente el panorama de las elecciones presidenciales del 9 de setiembre, luego de meses en los que Alvaro Colom, el candidato de centro-izquierda, cercano segundo en 2003, dominaba las encuestas de opinión. Es la primera vez que Guatemala tiene ya sea una indígena o una mujer como candidata presidencial, y luego de las sorprendentes victorias de Evo Morales en Bolivia, y Rafael Correa en Ecuador, nadie descarta la posibilidad que ella pueda ganar.

El 12 de febrero, Menchú lanzó su partido político, Winaq (un término Maya que ha sido traducido de varias maneras: “integralmente humano”, “humanidad” y “equilibrio e integridad”). No lo presentó como partido exclusivamente indígena, sino como uno que “incluiría a todos nuestros hermanos -Mayas, indígenas y ladinos”. El último término se aplica a personas de sangre mixta.

No hay total coincidencia sobre la cifra de la población indígena de Guatemala, debido a la dificultad, común a la mayoría de los países de América Latina, de definir quien es indígena. Las estimaciones oscilan de 40% a 66%, y la creciente auto-identificación como indígena inclina la balanza hacia la última cifra. Pese a esa gran proporción, las organizaciones políticas explícitamente indígenas están notablemente ausentes, un fenómeno usualmente atribuido a las fuertes pérdidas sufridas por las comunidades indígenas durante los 30 años de conflicto interno, en el que ellos fueron identificados como aliados de las guerrillas de izquierda.

Recién el 21 de febrero Menchú anunció que competiría por la presidencia, en alianza con Encuentro por Guatemala (EG), liderado por la conocida diputada y activista de derechos humanos, Nineth Montenegro. Antes, Menchú mantuvo conversaciones con la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG), el partido de los ex guerrilleros, pero se retiró de las mismas cuando ellos no pudieron llegar a acuerdos sobre un programa básico común.

Una alianza con EG y no con URNG, ubica a Menchú más cerca del centro del espectro político de Guatemala, lo que significa que es probable que ella le reste apoyos a Colom, que hasta hace poco lideraba las encuestas con 34,6% de las preferencias de los votantes, más del doble que su rival más cercano, Otto Pérez Molina, del derechista Partido Patriota (PP) -el único contendiente que atrajo más de 10% de las preferencias (ver tabla en página siguiente). Vale mencionar que en ese entonces Montenegro atraía sólo 0,5% de las preferencias.

Hay que señalar que esas cifras eran sólo indicativas en general, pues muchos de los partidos no habían nominado aún a sus candidatos. En la lista estaba ausente el eventual candidato de la extrema izquierda, que debe ser nominado en abril, por el Movimiento Amplio de Izquierda (Maíz), formado por la URNG, el Frente Nacional de Lucha en Defensa de los Servicios Públicos y los Recursos Naturales (FNL), el Movimiento Político-Social de Izquierda (MPSI) y varias organizaciones más pequeñas.

Maíz pudo haber ayudado a Menchú al descalificar a Colom como un genuino candidato de la izquierda por su apoyo al acuerdo de libre comercio Cafta-DR con EU. El analista político Adrián Zapata, antes líder de guerrilla, dice que la decisión de Menchú de optar por Montenegro en vez de por la

“En el otro extremo del espectro, Pérez Molina se presenta como el candidato de la ley y el orden, aprovechando el fracaso del Presidente Oscar Berger en detener el delito violento: no sólo la tasa de homicidio en enero es más alta que un año antes, sino que el asesinato de alto perfil de tres diputados salvadoreños del Parlacen en Guatemala, y el posterior asesinato de los supuestos asesinos arrestados, todos miembros de la policía nacional, ha puesto el centro de la atención sobre la corrupción en las agencias de aplicación de la ley por el floreciente comercio de drogas.”

URNG como aliado, “la distancia de la izquierda tradicional [y] si, como parece, Rigoberta se presenta a sí misma como una opción no extremista, ayudará a debilitar el conservadurismo prevaleciente en el país, y a legitimar el sistema político.”

En el otro extremo del espectro, Pérez Molina se presenta como el candidato de la ley y el orden, aprovechando el fracaso del Presidente Oscar Berger en detener el delito violento: no sólo que la tasa de homicidio en enero es más alta que un año antes, sino que el asesinato de alto perfil de tres diputados salvadoreños en Guatemala, y el posterior asesinato de los supuestos asesinos arrestados, todos miembros de la policía nacional, ha puesto el centro de la atención sobre la corrupción en las agencias de aplicación de la ley por el floreciente comercio de drogas.

Es probable que la derecha se una, como hizo en la Gran Alianza Nacional (Gana), que llevó a Berger a la presidencia en 2003. En la primera ronda, esa alianza, formada por el PP, el Movimiento Renovador (MR) y el Partido Solidaridad Nacional (PSN) obtuvo 34,3% de los votos, y Colom, 26,4%. En la segunda ronda atrajo 54,1% de los votos, contra 45,9% de Colom (ver tabla). No es improbable que la contienda de setiembre, con un electorado muy dividido, produzca en la primera ronda un resultado no concluyente.

Las posiciones antes de entrar Menchú a la contienda % de las preferencias de los votantes*

Candidato/partido	B&A	C-G
Alvaro Colom (UNE)	34,6	43
Otto Pérez Molina (PP)	15,6	18
Fritz García Gallont (PU)	2,7	4
Luis Flores Asturias (PAN)	2,5	-
Efraín Ríos Montt (FGR)	1,8	-
Rigoberta Menchú	1,4	-
Francisco Arredondo (GANA)	1,1	-
Dionisio Gutiérrez	0,8	-
Harold Caballeros	0,7	2
Nineth Montenegro (EG)	0,5	-
Mario Estrada	0,4	-
Alejandro Giammatei (GANA)	0,2	5

*La mayoría de las candidaturas aún son tentativas.

B&A: Borge y Asociados, 7 de enero, 1,008 entrevistas.

C-G: CID-Gallup, 28 de enero, 1,236 entrevistas.

Guatemala: Últimas elecciones presidenciales 9 de noviembre y 28 de diciembre de 2003, % de los votos

Candidato/partido	1ra ronda	2da ronda
Oscar Berger (PP-MR-PSN)	34,3	54,1
Alvaro Colom (UNE)	26,4	45,9
José Efraín Ríos Montt (FRG)	19,3	
Leonel López Rodas (PAN)	8,3	
Fritz García-Gallont Bischof (PU)	3,0	
Rodrigo Asturias Amado (URNG)	2,6	
José Eduardo Suger (DIA)	2,2	
Jacobo Arbenz (DCG)	1,6	
José Angel Lee (DSP)	1,4	

Nota: Otros dos candidatos obtuvieron menos de 1% cada uno en la 1ra ronda.

“El PRO se presenta como la alternativa de derecha al tipo de estatismo enlazado con la retórica de centro-izquierda de Kirchner. Sostiene que la política de alto crecimiento seguida hasta ahora es insostenible, su punto débil es el alza de la inflación, que el gobierno intenta disfrazar, y la escasez de inversiones, en especial del exterior. También critica fuertemente la cercanía de Kirchner con el Presidente venezolano Hugo Chávez.”

ARGENTINA

Especulan sobre candidatura de la primera dama

La facción gobernante del Partido Justicialista (PJ, Peronista) aprovecha la confusión y la dispersión de la oposición para una gran apuesta política: la actual senadora Cristina Fernández, esposa del Presidente Néstor Kirchner, como su candidata presidencial en las elecciones de octubre, incluso aunque las encuestas sugieren que el Presidente puede ser una apuesta más segura contra los contendientes existentes.

El 24 de febrero trascendió a los medios (off the record), que un equipo liderado por Carlos Zunnini, secretario legal y técnico de la presidencia, había comenzado a trabajar en un anteproyecto de campaña con Fernández como candidata. Ese mismo día, en un mitin en las afueras de Buenos Aires, varios funcionarios de alto rango y líderes del partido, incluido el Vicepresidente Daniel Scioli y el ministro de educación Daniel Filmus (candidato de Kirchner para encabezar el gobierno del autónomo distrito metropolitano), expresaron abiertamente su apoyo a la nominación de Fernández.

Dos encuestas de opinión difundidas casi simultáneamente con esos eventos, muestran a Fernández atrayendo 37% de los votos, diez puntos más que su más cercano rival. Sin embargo, una de esas encuestas, de Ipsos Mora y Araujo, con una alineación hipotética, con Kirchner como candidato del partido de gobierno. Lo muestra atrayendo 52% de los votos, no menos de 44 puntos más que su más cercano contendiente. La otra encuesta, conducida por Julio Aurelio para probar el apoyo a cuatro políticos percibidos como los más fuertes presidenciables, muestra al ex ministro de economía Roberto Lavagna -el hombre responsable de sacar a la Argentina de la depresión de 2001-02- en segundo lugar, apenas debajo de 21% de las preferencias.

Sin embargo, la alineación hipotética en esos sondeos, ya comenzaron a cambiar. El empresario, presidente de un club de fútbol y diputado, Mauricio Macri, ya no está en la contienda: ha optado por intentar de nuevo por la gobernación del distrito metropolitano de Buenos Aires (que perdió en segunda ronda en 2003). Eso dejó el campo libre para que su aliado político, Ricardo López Murphy, pueda anunciar si competirá por la presidencia. Compromiso para el Cambio, el partido de Macri, concretó una alianza con el de López Murphy, Recrear, en octubre de 2005 y crearon Propuesta Republicana (PRO).

El PRO se presenta como la alternativa de derecha al tipo de estatismo enlazado con la retórica de centro-izquierda de Kirchner. Sostiene que la política de alto crecimiento seguida hasta ahora es insostenible, su punto débil es el alza de la inflación, que el gobierno intenta disfrazar, y la escasez de inversiones, en especial del exterior. También critica fuertemente la cercanía de Kirchner con el Presidente venezolano Hugo Chávez.

López Murphy, cuyo enfoque "neoliberal" de la política económica no pasó la prueba cuando fue ministro de economía bajo Fernando de la Rúa (1999-2001), abandonó la Unión Cívica Radical (UCR) y compitió por la presidencia en 2003. Llegó tercero, con 16,3% de los votos.

En esas elecciones, Kirchner obtuvo 22,2% de los votos -la más baja porción de votos válidos jamás obtenidos por un candidato ganador. En realidad, él llegó segundo, detrás de otro Peronista, Carlos Menem, que logró atraer 24,4% de los votos. Menem decidió no presentarse en la segunda ronda,

“El riesgo de Kirchner al llevar a Fernández, es que ella podría no ganar en la primera ronda. En verdad, hay una fuerte posibilidad que la contienda se decante en tres, con Lavagna y López Murphy como más cercanos rivales de Fernández. Si ese resulta ser el caso, la gran pregunta es hacia quién se inclinarán los indecisos (que llegan a 21% en el sondeo de Ipsos-Mora y Araujo).”

cuando se hizo evidente que el resto de los votos Peronistas sumado al de los votos de los partidos y grupos de centro-izquierda, serían para Kirchner.

El riesgo de Kirchner al llevar a Fernández, es que ella podría no ganar en la primera ronda. En verdad, hay una fuerte posibilidad que la contienda se decante en tres, con Lavagna y López Murphy como más cercanos rivales de Fernández. Si ese resulta ser el caso, la gran pregunta es hacia quién se inclinarán los indecisos (que llegan a 21% en el sondeo de Ipsos-Mora y Araujo).

Eso podría ser influenciado principalmente por la campaña negativa. Es posible que Fernández y López Murphy se ataquen uno a otro, retratando la elección como una contienda entre el "populismo radical" y el "neoliberalismo salvaje". Lavagna podría beneficiarse de eso, a lo sumo, es probable que lo peor que digan sus rivales de él es que sirve a los intereses de la derecha (es la visión del campo de gobierno) o que es una versión suave del dirigismo de Kirchner (es la visión de la derecha).

Lavagna disfruta del apoyo de algunos Peronistas y la porción de la UCR que no aceptó la oferta de concertación de Kirchner. Este último campo incluye a cuatro gobernadores provinciales y un número de miembros de la UCR. El campo de Kirchner está considerando seriamente la nominación del gobernador de Mendoza, Julio Cobos, de la UCR, como compañero de fórmula de Fernández, como medio de atraer a más seguidores de la UCR. En la centro-izquierda, pende un interrogante sobre cómo se alinearán Elisa Carrió (otra desertora de la UCR), que ha venido atrayendo entre 5% y 12% de las preferencias: ella podría volcarse hacia Fernández o Lavagna. El gobernador de Neuquén, Jorge Sobisch (que atrae 3%), por otro lado, puede inclinarse en cualquier dirección.

Argentina: Lo que muestran las encuestas % de las preferencias de los votantes

Candidato	IMA-1	IMA-2	JA
Néstor Kirchner	52	-	-
Cristina Fernández	-	37	36,5
Mauricio Macri	8	9	15,2
Roberto Lavagna	5	6	20,7
Elisa Carrió	5	6	12,1
Carlos Menem	3	3	-
Jorge Sobisch	3	3	-
Otros	10	15	-
Indecisos/ninguno	14	21	10,4

IMA: Ipsos Mora y Araujo, 14 de enero (1.200 entrevistas).

JA: Julio Aurelio, 14 de enero (3.203 entrevistas).

Argentina: Últimas elecciones presidenciales 27 de abril de 2003

Candidato	Partido/alianza	% de los votos
Carlos Menem	Frente por la Lealtad*	24,3
Néstor Kirchner	Frente para la Victoria*	22,0
Ricardo López Murphy	Movimiento Federal Recrear	16,3
Elisa Carrió	Alt. República de Igualas	14,1
Adolfo Rodríguez Saá	Frente Nacional y Popular*	14,1
Otros		8,0

*Escindidos del Partido Justicialista (PJ, Peronista).

Note: Menem decidió no competir en segunda ronda, concediendo la victoria a Kirchner.

CARIBE

Portia Simpson busca un mandato propio

“Hay una extendida impresión que incluso ahora una sustancial porción del electorado está dispuesto a dar a Simpson Miller una oportunidad para probarse a sí misma, con un mandato propio.”

Tres países con sistemas parlamentarios -las Bahamas, Jamaica y Trinidad y Tobago- deberán celebrar elecciones generales este año. En todos los casos, los titulares tienen la opción de llamar a elecciones antes de finalizar sus mandatos constitucionales.

Jamaica

Quizá sea la más incierta de las tres elecciones: las posiciones de los candidatos ha estado cambiando desde finales del año pasado. Portia Simpson Miller se convirtió en líder del gobernante People's National Party (PNP) en febrero de 2006, y Primera Ministra (PM) en marzo. Rechazando la presión de algunos sectores de su partido para elecciones anticipadas, que ella ve probable ganar confortablemente, la nueva PM vio decaer, con el paso de los meses, la posición de su partido en los sondeos.

En agosto, el PNP disfrutaba de una ventaja de casi cinco puntos porcentuales sobre el opositor Jamaica Labour Party (JLP); para octubre, estaban cabeza a cabeza, luego de expectativas que el PNP finalmente había superado las disputas internas y no se avanzó para designar los candidatos para una elección anticipada.

El disenso interno permanece como la principal desventaja del PNP ante el electorado. Sin embargo, el líder del JLP, Bruce Golding, no logró capitalizar eso en su provecho, debido a la carencia de carisma que, gracias a la repetición en los comentarios de prensa, parece volverse uno de sus más enraizados rasgos personales, obscureciendo sus contribuciones a la discusión de políticas.

Un sondeo sobre la evaluación de los votantes de las cualidades de liderazgo de Simpson Miller y Golding, realizado en enero de este año, muestra a la primera con un rating de aprobación de 52% ante 34% de Golding, y un rating de desaprobación menor en 10 puntos al de su rival. Los porcentajes pueden ser engañosos en un país con un sistema de elección de mayoría simple. En 2002, el PNP atrajo 52% de los votos, y el JLP, 47%. Pero eso se tradujo en 58% de las bancas en el Parlamento (35 bancas frente a 25 del JLP).

Hay una extendida impresión que incluso ahora una sustancial porción del electorado está dispuesto a dar a Simpson Miller una oportunidad para probarse a sí misma, con un mandato propio.

Trinidad y Tobago

La gran pregunta que pende sobre las elecciones en Trinidad y Tobago (la fecha límite es octubre) es el impacto de la escisión en el opositor United National Congress (UNC). Tuvo lugar en setiembre pasado, cuando el líder de UNC, Winston Dookeran, reaccionó ante el constante menoscabo de su posición por el ex primer ministro Basdeo Panday, retirándose y formando su propio partido, Congress of the People (CP). Hubo mucha especulación que el PM, Patrick Manning, podría llamar a elecciones anticipadas para aprovechar la ventaja de la confusión en la oposición y el ánimo de "bienestar" creado por la economía en expansión.

Bahamas

En las Bahamas, la más temprana contienda en este año (fecha límite mayo) se determinará si Perry Christie, que llevó de vuelta al poder al Progressive

“ El ex PM, Hubert Ingraham ha sido reducido a usar el caso del culebrón de la fallecida Anna Nicole Smith, una ex modelo de Playboy convertida en heredera millonaria, como su principal tema de crítica al gobierno.”

Liberal Party (PLP) en 2002, luego de 10 años en la oposición, logrará asegurar un segundo periodo. Una medida del estado de la política bahameña, la da el líder del opositor Free National Movement (FNM), el ex PM, Hubert Ingraham ha sido reducido a usar el caso del culebrón de la fallecida Anna Nicole Smith, una ex modelo de Playboy convertida en heredera millonaria, como su principal tema de crítica al gobierno.

Jamaica: Recientes resultados de las encuestas % de las preferencias de votos*

<i>Partido/líder</i>	<i>Agosto 2006</i>	<i>Octubre 2006</i>
Portia Simpson (PNP)	30,1	28,7
Bruce Golding (JLP)	25,4	28,6
Otros	0,5	0,1
Indecisos	23,3	16,1
No dice-no vota	20,7	26,5

* 25 de octubre, 1,473 entrevistas.

Fuente: Stone-Jamaica Observer.

Jamaica: Cómo califican a los líderes % de entrevistados*

<i>Líder</i>	<i>Aprobación</i>	<i>Desaprobación</i>
Portia Simpson Miller	52	30
Bruce Golding	34	40

*6 de enero, 1,008 entrevistas.

Fuente: Bill Johnson-Gleaner.

Jamaica: Últimas elecciones parlamentarias 16 de octubre de 2002

<i>Partido</i>	<i>% de votos</i>	<i>Bancas</i>
People's National Party (PNP)	52,4	35
Jamaica Labour Party (JLP)	47,1	25
Otros	0,5	-
Total	100,0	60

Trinidad & Tobago: Últimas elecciones parlamentarias 7 de octubre de 2002

<i>Partido</i>	<i>% de votos</i>	<i>Bancas</i>
People's National Movement (PNM)	50,7	20
United National Congress (UNC)	46,6	16
Otros	2,7	-
Total	100,0	36

Bahamas: Últimas elecciones para la Cámara de la Asamblea Mayo de 2002

<i>Partido</i>	<i>% de votos</i>	<i>Bancas</i>
Progressive Liberal Party (PLP)	51,8	29
Free National Movement (FNM)	40,9	7
Otros	7,3	4
Total	100	49

ECUADOR

Asamblea constituyente supera primer obstáculo

“Como Evo Morales en Bolivia, Correa desea una asamblea con plenos poderes y no con poderes limitados. Debido a que eso hubiera implicado el poder de reemplazar las instituciones existentes, incluida la legislatura, los partidos representados en el congreso se sintieron amenazados.”

Fue sólo bajo la fuerte presión de manifestaciones masivas que el congreso ecuatoriano acordó finalmente, el 31 de enero, realizar un referéndum sobre la convocatoria a una asamblea constituyente con "plenos poderes" para reelaborar la constitución del país. La formación de una escasa mayoría a favor del referéndum sólo fue posible cuando el gobierno aceptó una condición: que se prohíba a la asamblea cortar los mandatos del presidente y de los legisladores.

El cambio en los votos que decidió el día en favor de la propuesta del gobierno provino del Partido Sociedad Patriótica (PSP), liderado por el depuesto ex presidente Lucio Gutiérrez. Hay algo más que una leve ironía en eso. El mismo Gutiérrez había intentado convocar a una asamblea constituyente para reformar el sistema político de Ecuador, que hubiera ocasionado elecciones legislativas anticipadas, bajo las nuevas reglas. No lo logró porque carecía del necesario apoyo en el congreso para obtener la autorización para llamar a elecciones para la asamblea, y cuando trató de evitar al congreso y convocar el referéndum bajo su propia autoridad, finalizó depuesto acusado de abandonar su cargo.

Correa, cuya confortable victoria en segunda ronda el año pasado no había sido anticipada por la mayoría de las encuestas, deliberadamente decidió no presentar candidatos legislativos, como muestra de su determinación de crear una asamblea constituyente. Como Evo Morales en Bolivia, Correa desea una asamblea con plenos poderes y no con poderes limitados. Debido a que eso hubiera implicado el poder de reemplazar las instituciones existentes, incluida la legislatura, los partidos representados en el congreso se sintieron amenazados. El que tiene el bloque más grande, el populista Partido Renovador Institucional Acción Nacional (Prian), de Alvaro Noboa, con 28 de las 100 bancas, ya ha adoptado la posición que cualquier reforma de la constitución debe ser conducida por el congreso. Esa posición es compartida por el conservador Partido Social Cristiano (PSC), con su bastante disminuido bloque de 12 legisladores.

Correa, sin un bloque legislativo propio, se esforzó en forjar una alianza para neutralizar a la entente PRIAN-PSC. Antes, él había recibido promesas de apoyo de varios sindicatos, de la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie), de su brazo político, el Movimiento Indígena Pachakutik (MIP) y el izquierdista Movimiento Popular Democrático (MPD). Los dos últimos juntos, tienen 10 votos en el congreso, lo que significa que Correa aún necesitaba del apoyo de dos bloques decisivos, el del PSO, con 24 bancas, y la social demócrata Izquierda Democrática (ID), con 15.

Gutiérrez se resistió inicialmente, condicionando su apoyo a la administración Correa a que el gobierno decidiera procesar al saliente presidente Alfredo Palacio y otros por haber montado lo que Gutiérrez considera un golpe en su contra. Pero Correa rehusó hacerlo. Al final, el PSP dejó de lado su exigencia y votó con el campo pro-referéndum, en una sesión que fue facilitada por la decisión del campo anti-referéndum de retirarse de la sesión, con la esperanza de dejar sin quórum al congreso.

El tribunal electoral, TSE, ha fijado el 15 de abril como fecha del referéndum, casi un mes más tarde de lo que el gobierno había propuesto. Pero eso no

"Los sondeos de opinión muestran 78% de apoyo a la asamblea constituyente, y el rating de aprobación a Correa, en 71%, muy por encima que la del congreso (13%). El borrador que contendrá las reformas propuestas será confiado a una comisión formada por ocho miembros del consejo de universidades y un representante del ejecutivo, que también "coordinará" las propuestas que sean sometidas independientemente por las organizaciones sociales."

dejó solucionada la cuestión. Conaie y otros grupos pro-asamblea constituyente han declarado que harán campaña contra la limitación que impuso el congreso a la asamblea. El mismo Correa ha anunciado que en el momento que la asamblea se haya instalado, él pondrá su renuncia a su disposición, como un gesto que elevará la presión sobre el congreso para que haga lo mismo.

Los sondeos de opinión muestran 78% de apoyo a la asamblea constituyente, y el rating de aprobación a Correa, en 71%, muy por encima que la del congreso (13%). El borrador que contendrá las reformas propuestas será confiado a una comisión formada por ocho miembros del consejo de universidades y un representante del ejecutivo, que también "coordinará" las propuestas que sean sometidas independientemente por las organizaciones sociales.

Los detalles relacionados con la composición de la asamblea constituyente aún deben elaborarse, como también su modus operandi. Una vez que la nueva constitución sea aprobada por la asamblea deberá ser sometida al electorado en un nuevo referéndum.

Ecuador: Cómo ve el público a los contendientes Tasas de aprobación del desempeño, % de entrevistados

	Enero	Febrero*
Presidente Rafael Correa		
Aprueban	73	71
Desaprueban	13	25
No opina	14	5
Congreso		
Aprueba	8	13
Desaprueba	90	68
No opina	2	19

*15 de febrero, 1,633 entrevistas.

Fuente: Cedatos-Gallup.

Apoyo a la convocatoría de la asamblea constituyente % de entrevistados*

A favor	78
En contra	11
Indecisos	11

* 18 de enero, 1,672 entrevistas.

Fuente: Cedatos-Gallup.

Ecuador: Las fuerzas en el congreso Octubre de 2006

Party	Bancas
Partido Renovador Institucional Acción Nacional (Prian)	28
Partido Sociedad Patriótica (PSP)	24
Izquierda Democrática (ID)	15
Partido Social Cristiano (PSC)	12
Movimiento Indígena Pachakutik (MIP)	7
Partido Roldosista Ecuatoriano (PRE)	6
Unión Demócrata Cristiana (UDC)	5

BOLIVIA

Morales retrocede para salvar la constituyente

“La asamblea recién inició sus tareas sobre la nueva constitución el 26 de febrero, seis meses y 23 días después de ser instalada. El retraso se debió casi por entero al intento del gobernante Movimiento al Socialismo (MAS) de cambiar las reglas de la asamblea para que se permita aprobar las enmiendas por simple mayoría y no por los dos tercios estipulados legalmente.”

De acuerdo con el programa establecido, el electorado boliviano debe votar el 6 de agosto, en un referéndum sobre la nueva constitución que emerja de las tareas de la asamblea constituyente. Ahora es altamente probable que la fecha límite de la asamblea sea extendida, y aún debe decidirse cómo aplicar el acuerdo entre todos los partidos, bajo el cual cualquiera de las enmiendas propuestas que no logren la aprobación de dos tercios debe ser sometida al referéndum.

La asamblea recién inició sus tareas sobre la nueva constitución el 26 de febrero, seis meses y 23 días después de ser instalada. El retraso se debió casi por entero al intento del gobernante Movimiento al Socialismo (MAS) de cambiar las reglas de la asamblea para que se permita aprobar las enmiendas por simple mayoría y no por los dos tercios estipulados legalmente. Esa estipulación, normal para la legislación de importancia constitucional en toda América Latina, tiene el sentido de asegurar que la carta básica disfrute de amplio consenso.

El MAS atrajo 50,7% de los votos para miembros de la asamblea, que se tradujo en 137 de las 255 bancas. Junto con partidos aliados, logró elevar su fuerza a 152 bancas -aún con 18 bancas menos para los dos tercios. La oposición rehusó abandonar esa exigencia que sea respetado el umbral de dos tercios, incluso cuando el campo pro-gobierno intentó intimidarla a través de movilizaciones de masas. No fue sino hasta el 14 de febrero que se alcanzó un compromiso. Consistió en un tratamiento de dos vías para las enmiendas. Las que logran los dos tercios irían directamente a la comisión encargada de reconciliar el texto final. Los que sólo logran mayoría simple, sin llegar a los dos tercios, serían sometidas al electorado en un referéndum.

Los mecanismos de ese referéndum no fueron explicados en detalle. No se ha establecido si el "segundo escalón" de enmiendas sería sometido al voto popular antes del referéndum programado para aprobar el paquete completo de reformas, o si el electorado podrá elegir cuáles de las enmiendas del "segundo escalón" acepta y cuáles rechaza. En todo caso, los partidos principales han acordado privadamente que el tiempo disponible para tratar las enmiendas propuestas (aún no sometidas formalmente) no será suficiente. Se ha dicho que se llegó a un consenso sobre una extensión de unos pocos meses, lo que podría significar llevar la aprobación final por un referéndum en 2008.

El gobierno y la oposición lograron ponerse de acuerdo sobre la composición de los 21 comités en los que se tratarán los varios capítulos de la constitución. Sin embargo, aún no se alcanzó un acuerdo explícito sobre una cuestión clave: la autonomía departamental exigida por los departamentos de la Media Luna, y aprobada en un referéndum por sus electorados, pero rechazada por el gobierno y sus seguidores.

Por qué cedió Morales

Que el gobierno ha cedido respecto al requerimiento de los dos tercios es atribuible en gran medida a que es consciente que su estrategia de confiar en las movilizaciones de masas para intimidar a la oposición no sólo fracasó en lograr su objetivo, sino que, en realidad, creaba el riesgo que el gobierno pueda ser sobrepasado por sus más radicales seguidores, y que eso puede coincidir con la extrema izquierda que ha decidido retratar las reformas de Morales como "muy suaves sobre la oligarquía" y los intereses de las empresas extranjeras.

“En Camiri, en el departamento petrolero de Tarija, en el sur, tuvo que enviar tropas para frenar las acciones de protesta de organizaciones cívicas locales exigiendo “una verdadera nacionalización” del sector hidrocarburos (antes de acceder a algunas de sus otras demandas). Casi al mismo tiempo, fue forzado a hacer concesiones a Fencomin, la federación de cooperativas mineras que fue una importante fuente de apoyo en la campaña de Morales, luego de paralizar La Paz en una protesta contra los incrementados impuestos a la minería.”

Cuando se convocó a movilizaciones contra el campo pro-autonomía, Morales se encontró teniendo que revertir un golpe departamental montado por sus propios seguidores para destituir al gobernador pro-autonomía de Cochabamba. Sólo la emergencia creada por las inundaciones desatadas por El Niño evitó una situación similar en La Paz.

En Camiri, en el departamento petrolero de Tarija, en el sur, tuvo que enviar tropas para frenar las acciones de protesta de organizaciones cívicas locales exigiendo “una verdadera nacionalización” del sector hidrocarburos (antes de acceder a algunas de sus otras demandas). Casi al mismo tiempo, fue forzado a hacer concesiones a Fencomin, la federación de cooperativas mineras que fue una importante fuente de apoyo en la campaña de Morales, luego de paralizar La Paz en una protesta contra los incrementados impuestos a la minería.

Llegando a las clases medias

Que esos eventos han forzado al gobierno de Morales a reevaluar su posición, lo dejó en claro el Vicepresidente Alvaro García Linera a fines de febrero. Admitió que el gobierno, a través de algunos de sus ministerios, había estado “enviando mensajes que quizás eran equívocos, que actuaron en detrimento de nuestras relaciones con ciertos sectores de la clase media” de la sociedad. Dijo que el gobierno, de ahora en adelante “suspendería esa innecesaria retórica, debido, en particular, a que no refleja lo que estamos haciendo en la práctica” y enfatizaría “una y mil veces [que Morales] respeta la religión y un sana actividad empresarial, y garantizará la actividad privada en educación y servicios de salud.” Este cambio, él sugirió, tendría por resultado detener “la erosión de la credibilidad [del gobierno] entre los sectores medios.”

García Linera también ofreció un interpretación conciliadora de la disputa sobre el tema de los dos ciertos en la asamblea constituyente. “Nuestro temor,” dijo, “era que las fuerzas que no deseaban la asamblea y deseaban que fracase podría prevalecer. Ese aún es nuestro temor. Por su parte, la oposición democrática temía que el MAS pondría bajo sus pies la asamblea y no tuvo en cuenta a las minorías. Ambos eran temores legítimos.” Oblicuamente, el vicepresidente insinuó que no fue una tarea fácil hacer que el partido de gobierno se ajuste a la línea del gobierno. Describió al MAS como una “confederación de movimientos sociales” que carece de una estructura monolítica o vertical.

Controversial anteproyecto del MAS

El gobernante MAS aún debe producir el borrador formal de enmiendas a la constitución existente, a mediados de 2006 antes de la elección de representantes para la asamblea constituyente, esbozó sus principales propuestas en un documento titulado Refundar Bolivia. Ese documento comienza redefiniendo la historia de Bolivia como la de “la resistencia indígena-popular contra la discriminación y la pobreza” y afirmando que los pueblos indígenas tienen el derecho a la “autodeterminación y territorialidad”; el reconocimiento de sus sistemas políticos y de selección de autoridades; la administración de sus recursos colectivos, de acuerdo con sus propias tradiciones y costumbres; la práctica de sus medicinas tradicionales; y el ejercicio de “diferenciados derechos políticos y ciudadanía, de acuerdo con sus usos y costumbres”.

Otras propuestas clave:

- Bolivia será una “democracia plural, participativa, comunitaria y representativa, basada en la diversidad del pueblo, por la eliminación de todas las formas de colonialismo, segregación y discriminación”. Promoverá “los mecanismos de democracia consensuada practicada en las comunidades [indígenas]”.
- El Quechua y Aymara se unirán al Español como lenguas oficiales. La bandera multicolor del movimiento indígena, conocida como wiphala (o huipala), tendrá el mismo reconocimiento como la actual bandera roja, amarilla y verde.

"El gobernante MAS aún debe producir el borrador formal de enmiendas a la constitución existente, a mediados de 2006 antes de la elección de representantes para la asamblea constituyente, esbozó sus principales propuestas en un documento titulado Refundar Bolivia. Ese documento comienza redefiniendo la historia de Bolivia como la de "la resistencia indígena popular contra la discriminación y la pobreza" y afirmando que los pueblos indígenas tienen el derecho a la "autodeterminación y territorialidad"."

- Las ramas del gobierno -ejecutiva, legislativa y judicial- serán seleccionadas "a través del sufragio universal y a través de sistemas comunitarios tradicionales de toma de decisión y formas de elección."
- Los jueces y magistrados "serán electos por el voto universal y directo" pero "las estructuras jurídicas nacionales incorporarán las formas de administrar justicia de los pueblos indígenas [...] Las decisiones impuestas por la autoridad [indígena] será efectiva y válida ante las cortes ordinarias, la policía y todas las otras instancias del estado."
- Económicamente, Bolivia es definida como "una economía social comunitaria con propiedad privada"; los recursos naturales son "propiedad social" cuya administración bajo un régimen de desarrollo sustentable se delega al estado, y todos los recursos naturales y energéticos están "bajo el inalienable e inextinguible dominio del estado".

Bolivia: Elecciones presidenciales Diciembre de 2005

Candidato	Partido	% de votos
Evo Morales	Movimiento al Socialismo	53,7
Jorge Quiroga	Podemos	28,6
Samuel Doria	Unidad Nacional	7,8
Michiaki Nagatani	Mov. Nacionalista Revolucionario	6,5
Felipe Quispe	Movimiento Indígena Pachakuti	2,2

Nota: Otros tres candidatos obtuvieron menos de 1% cada uno.

Bolivia: Posiciones en el congreso Diciembre de 2005, número de bancas

Partido	Cámara de diputados	Senado
Movimiento al Socialismo	72	12
Podemos	43	13
Unidad Nacional	8	1
Movimiento Nacionalista Revolucionario	7	1
Total	130	27

Bolivia: Posiciones en la asamblea constituyente Julio de 2006

Partido	Bancas
Movimiento al Socialismo (MAS)	137
Poder Democrático Social (Podemos)	60
Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR)	18
Movimiento Bolivia Libre (MBL)	8
Unidad Nacional (UN)	8
Alianza Social (AS)	6
Concertación Nacional (CN)	5
Autonomías para Bolivia (APB)	3
Movimiento Originario Popular (MOP)	3
Alianza Social Patriótica (ASP)	2
Movimiento Ayra (Ayra)	2
Alianza Andrés Ibáñez (AAI)	1
Movimiento Cívico San Felipe de Austria (MCSFA)	1
Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR)	1
Total	255

VENEZUELA

Chávez tras reelección indefinida y "socialismo"

"Entre las nuevas reformas que propone el Presidente Chávez están: la provisión para la reelección presidencial indefinida; la reelaboración de los límites administrativos internos; el reemplazo de consejos de alcaldías y municipales por consejos "comunales" directamente subordinados a la presidencia; y la eliminación de la autonomía parcial disfrutada por el banco central."

Luego de su reelección en diciembre de 2006, el Presidente Hugo Chávez ha readaptado su intención de buscar una enmienda constitucional que le permita la reelección presidencial indefinida. Ahora, lo presenta como parte de un paquete destinado a establecer en Venezuela lo que llama "socialismo del siglo 21". El someterá su propuesta para una nueva ronda de reformas constitucionales al electorado en un referéndum, que él ha insinuado que podría tener lugar este mismo año.

Chávez había esperado que la oposición boicotee la elección presidencial y había amenazado oponerse a eso convocando a un referéndum sobre la enmienda constitucional, que removería la limitación existente a la reelección presidencial (un sólo término consecutivo), para poder buscar la reelección indefinidamente. La fuerte demostración de la oposición (37% de los votos) parece haberlo persuadido que él debía buscar esa opción, de todas maneras.

Al asumir el poder por tercera vez (la segunda bajo la constitución de 1999), Chávez anunció que él establecería una comisión encabezada por el presidente de la asamblea nacional, para preparar una reforma "profunda e integral" de la constitución de 1999. Entre las nuevas reformas que propone están: provisión para la reelección presidencial indefinida; la reelaboración de los límites administrativos internos; el reemplazo de consejos de alcaldías y municipales por consejos "comunales" directamente subordinados a la presidencia; y la eliminación de la autonomía parcial disfrutada por el banco central.

Por separado, Chávez ha anunciado un esfuerzo para fusionar la constelación de partidos y organizaciones pro-gobierno en un solo partido, bajo el ala de su Movimiento Quinta República (MVR). Como parte de su "tránsito hacia el socialismo" él dijo que su gobierno procedería a la "nacionalización total" de los hidrocarburos y sectores de electricidad del país -lo que significa que el estado pretende tomar una mayor participación en todas las empresas de hidrocarburos y en los servicios públicos de energía, una fórmula que ya ha sido aplicada a los contratos petroleros convencionales.

Venezuela: Record electoral de Chávez

Año	Contienda	% de los votos
1998	Elección presidencial	56
1999	Referéndum sobre asamblea constituyente	72
2000	Elección presidencial*	60
2004	Referéndum revocatorio	59
2006	Elección presidencial	63

*Bajo la nueva constitución.

Representación del gobierno en la asamblea nacional

Año	Contienda	% de bancas
1998	Elección para el congreso bicameral	341-352
2000	Elección para la asamblea de cámara única	60
2005	Elección para la asamblea de cámara única*	100

*Boicoteada por la oposición.

RESULTADOS DEL AÑO PASADO

PRINCIPALES ELECCIONES

Costa Rica: Elecciones presidenciales

5 de febrero de 2006

Candidato	Partido	% de votos
Oscar Arias	Liberación Nacional	40,9
Ottón Solís	Acción Ciudadana	9,8
Otto Guevara	Movimiento Libertario	8,5
Ricardo Toledo	Unidad Social Cristiana	3,5
Antonio Alvarez	Unión para el Cambio	2,4
José Manuel Echandi	Unión Nacional	1,6
Juan José Vargas	Patria Primero	1,1

Nota: Otros siete candidatos obtuvieron menos de 1% cada uno.

Haití: Elecciones presidenciales

7 de febrero de 2006

Candidato	Partido	% de votos
René Préval	Front de l'Espoir/Fwon Lespwa	51,2
Leslie Manigat	Rass. Démocrates Nat. et Progr.	12,4
Charles Baker	Regroupement Respé/Konba	8,2
Jean-Ch. Jeune	Union Nat. Réconstruction d'Haiti	5,6
Luc Mesadieu	Mv. Chrétien Nouvelle Haïti	3,3
Serge Gilles	Fusion des Sociaux-Démocrates	2,6
Paul Denis	Org. du Peuple en Lutte	2,6
Evans Paul	Alliance Démocratique/Alyans	2,5
Guy Philippe	Front Réconstruction Nationale	1,9
Luc Fleurinord	Mv. Ind. Réconstruction Nationale	1,9

Nota: Otros 25 candidatos obtuvieron menos de 1% cada uno.

Perú: Elecciones presidenciales

9 de abril y 4 de junio de 2006 (% de votos)

Candidato/Partido	1ra ronda	2da ronda
Ollanta Humala PN-UNEP	30,6	47,4
Alan García PAP	24,3	52,6
Lourdes Flores UN	23,8	
Martha Chávez AF	7,4	
Valentín Paniagua FC	5,8	
Humberto Lay SunRN	4,4	

Nota: Otros 13 candidatos lograron menos de 1% en la primera ronda.

Colombia: Elecciones presidenciales

28 de mayo de 2006

Candidato	Partido/alianza	% de votos
Alvaro Uribe	Primero Colombia	62,2
Carlos Gaviria	Polo Democrático Alternativo	22,0
Horacio Serpa	Partido Liberal	11,8
Antanás Mockus	Mov. Alianza Social Indígena	1,2

Nota: Otros tres candidatos obtuvieron menos de 1% cada uno.

México: Elecciones presidenciales
2 de julio de 2006

Candidato	Partido/alianza	% de votos
Felipe Calderón	Partido Acción Nacional	36,4
Andrés López O.	Coalición por el Bien de Todos*	35,3
Roberto Madrazo	Partido Revolucionario Institucional	21,6

Nota: Otros dos candidatos obtuvieron menos de 1% cada uno.

Guyana: Elecciones generales
28 de agosto de 2006

Candidato	Partido	% de votos
Bharrat Jagdeo	People's Progressive Party/Civic (PPP)	54,7
Robert Corbin	People's Natl Congress/Reform (PNCR)	34,1
Kemraj Ramjattan	Alliance for Change	8,4
Ravi Dev	Guyana Action Party/ROR	1,3

Nota: Otros dos partidos obtuvieron menos de 1% cada uno.

Brasil: Elecciones presidenciales
6 y 29 de octubre de 2006, % de votos

Candidato	Partido/alianza	1ra ronda	2da ronda
Lula da Silva	PT-PRB-PC do B	48,6	60,8
Geraldo Alckmin	PSDB-PFL	41,6	39,2
Heloisa Helena	PSOL-PSTU-PCB	6,8	
Cristovam Buarque	PDT	2,6	

Nota: Otros tres candidatos lograron menos de 1% cada uno en la primera ronda.

Ecuador: Elecciones presidenciales
20 de octubre y 26 de noviembre de 2006

Candidato	Partido/alianza	1ra ronda	2da ronda
Alvaro Noboa	PRIAN	26,8	43,3
Rafael Correa	Alianza País	22,8	56,7
Gilmar Gutiérrez	PSP	17,4	
León Roldós	Etica y Democracia	14,8	
Cynthia Viteri	PSC	9,6	
Luis Macas	Pachakutik-NP	2,2	
Fernando Rosero	PRE	2,1	
Marco Proaño	MRD	1,4	
Luis Villacís	MPD	1,3	

Nota: Otros cuatro candidatos lograron menos de 1% cada uno en la 1ra ronda.

INFORME ESPECIAL es un servicio de cartas informativas (6 por año) de Latin American Newsletters, 61 Old Street, Londres EC1V 9HW, Inglaterra; Teléfono +44 (0) 20 7251 0012; Fax: +44 (0) 20 7253 8193; eMail subs@latinnews.com - visite nuestra dirección en el internet: <http://www.latinnews.com> Las tarifas de suscripción serán enviadas a pedido. Envío aéreo para los suscriptores de ultramar. Copyright © 2006 en todos los países. Todos los derechos reservados. Ninguna parte de esta publicación puede ser reproducida, archivada en sistemas de clasificación o recuperación de datos, retransmitida en modo alguno, electrónico, eléctrico o químico, mecánico, óptico, fotográfico o cualquier otro, sin el premiso previo, por escrito, de Latin American Newsletters. REFERENCIAS: Las referencias a números previos se harán así [ver IE-02-06]: Informe Especial 2002, N° 6.